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ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO PERÍMETRO DE AÇÃO INTEGRADA CABUÇU DE 

BAIXO 4 E 5 – TRIÊNIO 2022-2025 

Aos treze dias de dezembro de dois mil e vinte três, as quinze horas, nas dependências do 

Espaço Cultural do Jardim Damasceno, localizado à Rua Talha Mar, 105 - Jardim 

Damasceno, reuniram-se os(as)  membros(as) conselheiros(as) do Conselho Gestor dos 

Perímetros de Ação Integrada (PAIs) Cabuçu de Baixo 4 e 5, representantes da Sociedade 

Civil: Conselheiro Titular Sr. Quintino José Viana, Conselheira Titular Sra. Noêmia de 

Oliveira Mendonça, Conselheira Suplente Sra. Tiffany Paulino de Souza, Conselheiro 

Titular Sr. Raimundo Silva de Jesus, Conselheira Titular Sra. Vera Lucia Hoyte. O Poder 

Público foi representado pela Coordenadora do Conselho Gestor, a técnica social a Sra. 

Glécia Morena Duarte (Secretaria Municipal de Habitação- SEHAB/DTS- Norte). 

Participaram como convidados a senhora Marilha Xavier, senhor Claudinei, senhor João 

Lauriano Felix e Sr. Enio Silva (moradores), as técnicas da Gerenciadora COBRAPE 

Rosana Aparecida Pereira e Rosilda Maria de Andrade. Vale destacar, que estiveram 

ausentes na reunião os (as) Conselheira Titular senhora Iara Aparecida Ribeiro e 

Conselheiras Suplentes senhora Tatiane Vieira dos Santos e senhora Maria da Silva 

Souza, membros componentes do Poder Público ausentes: Conselheira Suplente Cibele 

Nunes de Trindade (Secretaria Municipal de Habitação – SEHAB), Conselheiro Titular 

Alexandre Moratore e Conselheiro Suplente Rodrigo Felipe de São Pedro Souza 

(Secretaria Municipal de Infraestrutura Urbana e Obras - SIURB), Conselheiro Titular 

Senhor Enoques Bispo Silva e Conselheira Suplente Sueli de Almeida Venâncio 

(Subprefeitura Freguesia do Ó/Brasilândia), Conselheira Titular Rosimeire Valentin Pazzini 

e Conselheiro Suplente Jean Carlos Vilas Boas Sasso (Secretaria Municipal de Educação – 

SME), Conselheiro Titular Deodoro Antonio Oliveira Vaz e Conselheira Suplente Maria 

Paula Marcondes Flit (Secretaria Municipal do Verde e Meio Ambiente – SVMA) e 

Conselheiro Titular Reginaldo Batista dos Santos e Conselheiro Suplente senhor Claudio 

Ferreira dos Santos. A Reunião foi iniciada pela a Coordenadora do Conselho Sra. Glécia 

Morena Duarte (Secretaria Municipal de Habitação- SEHAB/DTS- Norte), que informou 

tratar-se da última reunião ordinária do conselho gestor, relatando sentir-se feliz e grata 

pelo resultado obtido nas reuniões ao longo do ano 2023 (dois mil e vinte e três), e por 
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terem avançado em alguns pontos, propôs então que por ser a última reunião que seja de 

forma mais leve e descontraída, conforme já colocado em pauta iniciando a reunião com 

uma dinâmica em grupo com auxilio das técnicas Rosana e Rosilda. Informa que será feito 

também uma retrospectiva do trabalho realizado em 2023 (dois mil e vinte e três) a fim de 

demonstrar o que foi realizado ao longo do ano em relação as atividades do grupo do 

conselho gestor, e como proposto por um dos membros ao final da reunião haverá a troca 

de lembrancinhas levadas pelos participantes. Fazendo posse da palavra Sra. Rosana, 

técnica da Gerenciadora COBRAPE explica ao grupo como se dará a apresentação da 

dinâmica que tem por objetivo a apresentação de uma dinâmica não verbal, onde os 

participantes farão uma reunião e se comunicarão um com o outro de forma não verbal, 

podendo a comunicação se dar através de desenhos, danças, música, mímicas, e nessa 

apresentação eles demonstrarão particularidades de seu território. Dando início a dinâmica 

os participantes tiveram um tempo de 10 minutos para pensar de que forma apresentariam, 

definido que seriam feitas perguntas para que os membros respondessem, seguindo a 

apresentação os membros do conselho iniciaram perguntando a equipe técnica: Como a 

equipe poderá ajudar o conselho a ficar mais forte?  

Respondendo à questão a Sra. Glécia optou por citar o poema O Recomeçar, de Cora 

Coralina. Dando continuidade passou a palavra a Sra. Noêmia, que fez sua apresentação 

da música Frutos da terra de Genésio Tocantins e Hamilton Carneiro, a letra menciona 

sobre as chuvas no mês de novembro, os benefícios que traz para natureza, pássaros 

voando aos bandos, e finalizando sua apresentação explica que a mensagem trazida se 

refere ao trabalho de hortas que possui em seu território, conscientizando os membros da 

importância do trabalho ambiental para preservação das nascentes e mata. Seguindo a 

dinâmica o participante Sr. Raimundo trouxe sua apresentação através de desenhos, em 

sua explicação sobre o significado ele relata residir na curva do S, onde passa o rio Traira, 

e o Bananal, e demonstrou por meio do desenho a urbanização que está ocorrendo em seu 

território. A próxima participante foi a Sra. Tiffany, que também trouxe sua apresentação 

através de desenho, tendo desenhado um grupo de pessoas e o Céu Paz, quis trazer sua 

história no território, em sua explanação relata sentir-se feliz em ser membro do conselho 

gestor, na representatividade dos interesses civis e demonstrou em seu desenho a 
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urbanização em seu território. Por sua vez, seguindo a dinâmica, Sr. Quintino, que 

expressou através de desenho sua luta pela conservação da natureza e a luta por moradia 

dignas. Sra. Vera que contou com o auxílio e participação dos membros presentes para 

uma apresentação teatral, nas costas de cada participante foi colocado um papel com as 

descrições: Poder Público, população, e conselho gestor, posicionados nessa ordem, com 

a população ao meio, para um lado puxava o poder público, para outro lado os interesses 

do conselho, exemplificando em sua apresentação os conflitos existentes, que cada um 

puxa para um lado e a população fica no meio desse conflito, para finalizar a apresentação 

Sr. Vera apresenta um cartaz contendo a frase: 

Poder Público oferece a população sopa com garfo. Finalizando a dinâmica Sr. Glécia toma 

a palavra fazendo a reflexão da dinâmica, questiona aos participantes o que acharam?  O 

que foi transmitido através da atividade? O que foi trazido para as vivências do conselho 

gestor e comunidade? Respondendo ao questionamento os membros relatam ter sido 

promovido uma reflexão, trazendo questões de como está o território, as perspectivas que 

possuem em relação a urbanização, em outra fala foi exposto que a dificuldade encontrada 

foi a representação de forma não verbal, relata que encontraram dificuldades e isso foi um 

desafio a eles que através dos desenhos eles tentaram representar como está o território e 

de como eles desejam que fique. Concluindo a atividade a Sra. Glécia faz considerações 

finais sobre a dinâmica, que tiveram o êxito de mesmo em forma não verbal todas as 

apresentações conseguiram transmitir de forma efetiva suas representações territoriais, 

além das contribuições significativas demonstrando suas necessidades, expectativas e 

críticas construtivas. Nesse momento de finalização da atividade proposta a Sr. Rosilda 

toma posse da palavra e apresenta o Sr. João como novo membro do conselho gestor e o 

convida a expor suas expectativas em torno do trabalho, ele inicia sua fala enfatizando 

sobre a importância do trabalho coletivo. Iniciou-se uma discussão a partir da fala do Sr. 

João sobre a necessidade de transformação do espaço em uma área para convivência dos 

idosos, onde os membros identificaram que o coletivo deve fazer buscas de melhorias 

utilizando a articulação do conselho gestor. Sra. Glécia toma a palavra para enfatizar que 

os pontos levantados pela Sr. Vera e Sra Noemia devem partir da discussão de: de que 

forma o conselho gestor poderá contribuir para a permanência do espaço no território. Sra. 
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Glécia inicia a retrospectiva do ano: 

Janeiro – Visitas Domiciliares a todos os conselheiros; 1º (primeira) reunião do conselho 

gestor, onde foi elaborada regimento interno e planejamento anual, alguns fizeram 

propostas de temáticas que deveriam ser discutidas no ano de 2023 (dois mil e vinte e 

três), nesse momento a Sr. Vera interrompe a fala da Sr. Glécia para expor que desde o 

início teve uma pauta que não concordou e gostaria de que fosse revista, pois em seu 

entendimento gerou mais poder ao poder público.  

Fevereiro - 2º (segunda) reunião do conselho gestor para aprovação do regimento interno. 

Março - Desdobramento da visita do Secretário, que se deu no mês de fevereiro. 

Abril – Duas reuniões do conselho gestor, escolha de representante para acompanhar a 

vistoria da área e definição de datas de apresentação dos projetos. 

Maio - Reunião em continuidade das atividades. 

Junho - (Férias). 

Julho – Ocorreram duas reuniões para apresentação dos projetos com a visita da 

arquiteta,  

Agosto – Reunião para elaboração do documento solicitando a visita do atual Secretário 

municipal de habitação. 

Setembro – Início do processo de formação do novo conselho gestor. 

Outubro - Deliberações gerais, definição da data de comissão. 

Novembro - Apresentação da secretária da educação e secretária de habitação. 

Dezembro – Última reunião do grupo. 

Feita a finalização da reunião pela Sra. Rosana com a leitura de um verso de autor 

desconhecido: 

“O Tempo é curto quando a escala é humana, pois corre continuamente por entre os 

dedos, ou cai obstinado, grão a grão, pelo vértice de uma ampulheta, passa rápido, muito 

rápido, só a memória é capaz de subverter a tenacidade do tempo por que transpõe a 

mortalidade e abre brechas para vislumbrar o amanhã.” 

A Reunião é finalizada agradecendo a presença de todos! 

ATA redigida por: Edilaine Santos e Rosana Pereira. 


